

SUSCRIPCIÓN

En la ca. sal, un mes... Fuera de la capita, trim. s...

VENTA

NUMERO DEL DIA: 5 cénts. m atrasado, 10 id. 25 ejemplares, 75 id.

PAGO ADELANTADO

NOTICIERO SALMANTINO

DIABLO IMPARCIAL DE LA NOCHE (DOS EDICIONES DIARIAS)

En 1.ª plana, 1 peseta linea... En la sección de noticias, 0,50 linea...

OFICINAS Y TALLERES: CALLES DE ZAMORA, 11, DUPLICADO Y PEREZ PUJOL, 10.—TELÉFONO NUMERO 66

Edición para los correos de la tarde

A LOS ANUNCIANTES

El periódico de más circulación en la región castellana es el NOTICIERO SALMANTINO



Despachos de La Rochela, Brest y Burdeos, dan cuenta de violentas tempestades, en forma de ciclón, huracán, lluvia y granizo...

Las chimeneas, los tejados y los cables eléctricos vinieron al suelo, produciéndose daños de gran consideración.

Comunican de La Rochela que fuera del puerto ha naufragado un barco de alto porte.

El periódico El Mensajero dice que el Papa está ligeramente acatarrado y que la postración que en Su Santidad se observa es debida a la disenteria que sufre...

Para mediados del mes actual quedarán terminados los trabajos que se ejecutan en el acorazado Cardenal Cisneros...

El cañonero Marqués de la Victoria hizo hoy pruebas de buen éxito.

El señor duque de Tamames, cuya competencia en asuntos de esgrima está de mucho tiempo acreditada, presidirá el Jurado el match de los dos famosos campeones Pini y Merignac.

Con motivo de las obras que se están ejecutando en varias dependencias y departamentos del hospital de San Juan de Dios, se ha trasladado al día 15 del próximo mes de Abril la función que debía celebrarse el 8 del corriente en honor de su santo titular.

En el Ayuntamiento de Barcelona se produjo días pasados una violenta discusión al tratar de un asunto de escaso interés local.

Hubo momento en que se creyó vendrían a las manos los concejales.

En breve saldrá el señor Montero Rios para Galicia; en Santiago inaugurará una fundación, y después de visitar otros lugares gallegos, marchará a Lourizán para pasar allí una temporada.

El lunes próximo llevará el señor Dato a la firma del Rey un decreto sobre demarcación notarial.

En virtud de esta disposición reducirá considerablemente el número de notarios.

También es probable que someta el mismo día a la sanción de S. M. otros decretos relativos a reforma penitenciaria, y del cual proponiéndose dar cuenta en el Consejo de ayer.



SEGOVIA.—Le fué administrado el Santo Viático al joven estudiante del Seminario, quien desde hace tiempo se halla gravemente enfermo, don Manuel Manzanares.

—El partido liberal democrático celebrará mañana a las seis y media de la tarde en el teatro Miñón, un mitin de propaganda electoral.

—El distinguido tenor cómico, don Ignacio Muñoz, muy conocido y apreciado por el público de Segovia, ante el cual ha trabajado en diferentes ocasiones y siempre con gran aplauso, ha arrendado el teatro Miñón con objeto de dar una serie de funciones.

Sabemos que éstas comenzarán el día 14 y que la excelente compañía de género chico que está organizando se propone dar a conocer lo más nuevo y lo más aplaudido que actualmente se hace en Madrid.

PALENCIA.—Ha sido nombrado por el señor rector de este distrito Universal

tario maestro interino de la escuela de Manquillos, don Apolinario Melero.

—Ayer salió con dirección a la corte y Sevilla, donde pasará tres ó cuatro meses, el exsenador del Reino, don Fernan Monedero.

—Por destitución del que la venía desempeñando se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Valbuena de Pisnerga, cuya dotación anual es de 300 pesetas, la cual puede ser solicitada en término de quince días.

ZAMORA.—El señor Gobernador civil ha dirigido una circular a los alcaldes de los pueblos de esta provincia, para que tan pronto como termine el escrutinio de las elecciones de diputados provinciales, comuniquen su resultado a este Gobierno por el medio más rápido de que pueda disponer.

—El pensionado de esta Diputación don José Alvarez Lozano, ha obtenido diploma de honor en las asignaturas prácticas de dibujo del antiguo y paisaje, en los exámenes extraordinarios de Febrero próximo pasado, verificadas en la Escuela superior de Bellas Artes de San Fernando.

—Ayer y hoy han entrado en esta capital grandes partidas de mulas, con destino a la venta en la próxima feria de Botijero.

Las cuadradas de la Plaza de Toros, están completamente llenas de caballerías.

AVILA.—El señor juez de instrucción mandó instruir sumario contra una vecina de la casa que habita don Carlos Sánchez Pousa, por negarse a comparecer ante el juzgado a prestar declaración, en la causa instruida con motivo del robo de que fué víctima dicho señor Pousa.

—El Alcalde del pueblo de Martínez ha comunicado a este Gobierno civil que el día 25 de Febrero último desapareció de la casa conyugal, Eustaquia Sánchez, esposa de Mariano Cornejo, el cual interesa su busca, puesto que hasta la fecha y a pesar de las gestiones practicadas, no ha sido posible hallarla.

—El teniente Alcalde don Pablo Martín decomisó 20 litros de leche a un vendedor vecino de un pueblo cercano, al cual le ha sido impuesta una multa de 16 pesetas.

La leche, que tenía un 10 por 100 de agua, fué llevada a la Casa de Misericordia.

LEÓN.—Días pasados un horroroso incendio redujo a cenizas tres casas en la próxima Ciudad de La Bañeza.

El siniestro fué casual habiéndose originado en el horno de una panadería.

Todas las casas estaban aseguradas en la Compañía «La Catalana», cuyo delegado provincial salió hoy con dirección a La Bañeza.

—Ha sido nombrado procurador de este tribunal eclesiástico, el joven don Melquíades García Fidalgo.

—Al salir del trabajo dos operarios vallisoletanos, del taller de don Cesar Gago, por cuestiones habidas en el trabajo se apuñalaron.

El herido fué conducido a la casa de socorro.

El otro ha sido detenido.

VALLADOLID.—Ayer se reunieron en el Ayuntamiento las comisiones de Hacienda y Saneamiento para tratar asuntos afectos a las mismas.

—A los alumnos de Derecho don Emilio Ugarte de la Peña y don Luis Antuñano, les ha sido concedido el traslado de la matrícula a Madrid.

—Ha ocurrido en la segunda vía de la estación del Norte, a treinta metros próximamente del andén en dirección al portillo, un trágico suceso del que fué víctima un individuo que se supone sea un operario de la fábrica del gas conocido por Nicolás Benítez, viudo de una modista de esta capital llamada Petra, no hace mucho fallecida en Madrid.

Según los informes parece ser que el infeliz Benítez fué arrollado por el tren rápido, siendo advertida la desgracia por

un lampista que, a la salida del tren 14, tropezó en el cadáver, dando de ello conocimiento al señor sujeto don Florencio González.

El cuerpo del desgraciado Benítez se encontraba, dentro de la caja de la vía, horriblemente destrozado, y fuera de ésta se hallaban a regular distancia las dos piernas cercenadas por las ruedas del tren, ofreciendo estos despojos un espectáculo terrible, pues a pesar de encontrarse el tronco boca abajo, hundida la cara del muerto en la tierra, veíanse el hígado y otras vísceras por debajo del cuerpo envueltos en un gran charco de sangre.

Las manos las tenía casi vueltas, y la cabeza, desprovisto de la gorra que a pocos pasos del cadáver se encontraba, aparecía en dirección contraria a la marcha del tren por el que se supone fué arrollado, pues este era, como hemos dicho, el rápido, que procedente de Irún se dirigía a Madrid.

PARA OBREROS

La huelga de obreros de Barcelona adquiere cada día mayor gravedad.

Algunos pintores, albañiles y constructores de carruajes han tenido que suspender el trabajo a causa de la huelga de carpinteros.

Créese que la huelga sea general de no solucionarse en esta semana.

Los aserradores mecánicos tendrán también que suspender sus trabajos.

Una comisión de carpinteros no asociados ha visitado al jefe de Policía para pedirle su apoyo, pues temen ser agredidos al acudir al trabajo.

La guardia civil ha detenido a varios individuos por ejercer coacciones.

Temiendo que se declaren en huelga los cargadores y descargadores del muelle se vienen adoptando grandes precauciones.

Continúan en huelga los aprestadores y cilindros de San Martín.

La huelga que había estallado en una fábrica de básculas de la calle del Parlamento puede considerarse como solucionada, pues la mayoría de los obreros han reanudado las tareas.

—La huelga de ferroviarios de Vigo sigue en el mismo estado.

Ayer se celebraría una reunión en la Federación de trabajadores para tratar de la huelga y decidir si debe irse al paro general.

En el seno de la Federación subsisten dos opiniones: una que quiere el paro general indefinido, hasta que la Compañía admita a todos los huelguistas en los mismos empleos y sueldos que tenían, y otra opuesta al paro por juzgar es perjudicial a los obreros.

La Compañía que tiene cubiertos todos los empleos se niega en absoluto a acceder a los deseos y exigencias de los huelguistas.

SECCIÓN RELIGIOSA

Mañana: Santos Tomás de Aquino. Este sapientísimo Doctor, lumbrera de la Iglesia Santa, ornamento de la inculta Orden Dominicana y el más sabio de los sabios, inmortalizó a Nápoles con su nacimiento, que tuvo lugar en el mes de Marzo del año 1225 en el castillo de Rocca-Sicca.

Fuó su padre Landolfo, hijo de la ilustrísima casa de los condes de Aquino y su madre Teodora, condesa de Chieti.

Pusiéronle el nombre de Tomás por mandato de un venerable ermitaño.

Desde la cuna profesó este niño singular una tiernísima devoción a la Santísima Virgen, así que no debe extrañarnos que tan poderosa como agradecida Señora le otorgase de esa sabiduría semidivina consignada en sus escritos, que le han dado el nombre de oráculo del mundo, Ángel de las escuelas, martillo y terror de los herejes.

A los 18 años tomó Tomás el hábito de Santo Domingo de Guzmán en el convento de Nápoles, y desde los primeros días de su noviciado fué dechado de modelo perfecto de religioso; pero, por orden de su madre sacado fué del claustro

y encerrado en lo más elevado de un castillo de su propiedad para que no le fuera posible huir.

Los ultrajes que en este lugar le inflirieron por espacio de dos años sus mismos hermanos, no nos es posible poder reseñar; pasado este tiempo volvió a ingresar en su amada Orden, donde adelantó en grado máximo en la virtud y escribió esas portentosas obras de todos admiradas que asombran al mundo y de las cuales hacen los Sumos Pontífices tantos y tan merecidos elogios.

En fin, después de llevar nuestro casto y perfecto santo una vida penitente y laboriosa, entregó su alma a Dios el 7 de Marzo de 1274.

CULTOS.—Clerical.—Prosiguen los cultos anunciados.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete y cuarto misa de la Virgen, cantada.

Catedral Vieja.—Rosario y Viacrucis. Iglesia conventual de la Magdalena. (Padres Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen cantada. Por la tarde, a las seis, solemnemente salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (Padres Salesianos).—Por la tarde, al oscurecer, exposición de S. D. M., rosario, cánticos y bendición con el Santísimo. Iglesia parroquial de la Santísima Trinidad.—Al oscurecer Viacrucis.



Cerrada la edición de nuestro número de anoche, recibimos el telegrama con la cotización de valores en Bolsay el que verán a continuación los lectores:

(De nuestro corresponsal especial)

NEUVA VICTORIA Despachos de Fez comunican que las tropas del sultán de Marruecos han alcanzado una nueva victoria sobre las del pretendiente Bu Hamara.

Se insiste en que la insurrección puede darse por terminada.

(VARIAS HORAS)

LOS TEMPORALES Se reciben noticias de Francia que acusan la presencia de grandes temporales en muchos departamentos de la vecina República.

En muchas regiones las cosechas se han perdido totalmente y el hambre se avecina de un modo alarmante.

Los sidiestros en algunos puntos de la costa son numerosos y las pérdidas sufridas de gran consideración.

DE ELECCIONES

Los candidatos a diputados a Cortes, que siguen la política de Canalejas, de Romero y muchos de ideas republicanas son precisamente los que con más vehemencia piden el cumplimiento de la circular del señor Maura referente a elecciones.

LOUBET A PALMA

Comunican de París que cuando el presidente de la República realice el viaje que tiene proyectado a Argel, se detendrá unas cuantas horas en Palma de Mallorca, atendiendo a la invitación que le ha hecho el Ayuntamiento de dicha isla.

LA SITUACIÓN DE FILIPINAS

Telegramas de Manila demuestran que el archipiélago filipino no está lo tranquilo que los yankees quieren hacer creer.

En un pueblo de la provincia de Albay ha entrado una partida armada que mató a dos soldados de la guarnición, hiriendo a quince más y desarmando a la policía americana.

En Cavite, a dos horas de Manila, ha ocurrido otro hecho análogo.

Los americanos han organizado tropas que ya persiguen a los que llaman «ulisanes» (bandoleros) y que en realidad son partidas rebeldes a la dominación de los Estados Unidos, PALMA

# EDICION DE LA NOCHE

## De la provincia

Los Ayuntamientos que no hayan hecho efectivo el importe del primer trimestre del cupo por consumos del corriente año, deberán hacerlo en el plazo de un mes, pues en caso contrario serán declarados responsables con sus bienes particulares los concejales de los Ayuntamientos morosos.

Don Demetrio Martín Delgado, de Peñaranda, ha experimentado alguna mejoría en la persistente enfermedad que durante cuatro meses le ha retenido en cama.

El farmacéutico hasta ahora de Villares de la Reina, don Arturo de Dios, ha trasladado su residencia a Ledesma, en cuya villa ha adquirido una acreditada botica.

El Gobernador civil en reciente circular, encarga a los alcaldes, guardia civil y demás dependientes de su autoridad, a la busca y captura del prófugo Juan Benito Rodríguez, natural de Lumbreros y perteneciente al reemplazo de 1901.

Le ha sido confirmado el retiro con residencia en Saldeana, pueblo de esta provincia, al primer teniente de caballería don Agustín Barriente Taberner, que percibirá el haber de 146'24 pesetas.

Por la guardia civil del puesto de Almenara han sido denunciados al juzgado municipal del Arco (El) los jóvenes de dicho pueblo Adolfo Campo y Juan Rollán, de 17 años, por resultar autores del incendio de una caseta en el sitio titulado *Nava del Roble*, término municipal de dicho pueblo del Arco.

La caseta se quemó totalmente.

La guardia civil ha recogido una escopeta al vecino de Cabeza de Diego Gómez, Ignacio Simón Centeno, por dedicarse a cazar con escopeta, y carecer de la oportuna licencia.

Por no haberse presentado al acto de la clasificación y declaración de soldados los mozos comprendidos en el actual reemplazo, Pablo Gómez Fortes, Hipólito Calvo Albín, Petronilo Carrasco Hernández y Emilio González Rodríguez, la Alcaldía de Gallegos de Argañán, les cita para que el domingo 15 del actual se presenten para ser tallados, reconocidos y clasificados, advirtiéndoles que de no comparecer les parará el perjuicio a que haya lugar.

## CRONICA NEGRA

En una de las minas del término de Padrón ha ocurrido un desgraciado accidente.

Cuando se hallaba trabajando en ella Manuela Algueira, de treinta años, hizo explosión uno de los cartuchos de dinamita de que hacen uso los obreros.

Aunque la infeliz mujer se hallaba a

alguna distancia del lugar de la explosión, ésta produjo tan gran desprendimiento de tierra y piedras, que alcanzando a la obrera, la destrozó por completo ambas piernas.

Conducida la lesionada al hospital, apenas hecha la primera cura, falleció entre acerbos dolores.

Dicen del Ferrol que una mujer llamada Carmen Mendigorría, de treinta y siete años, viuda, natural de San Sebastián, bebióse ocho cuartillos de caña, a consecuencia de lo cual murió abrasada en su domicilio.

El suceso ha sido comentadísimo.

El cadáver presentaba grandes manchas en la cara.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso.

—En la mina *Concha Tercera*, de la demarcación de Ortuella (Bilbao), un joven obrero, que iba montado sobre un caballo que arrastraba varios vagones, al ser estos desenganchados, tuvo la desgracia de caer a la vía, pasándose las ruedas de los vagones sobre las piernas. Con la fractura de éstas y fuertes contusiones ingresó en el Hospital, en donde en vista de su gravedad le fueron administrados los Santos Sacramentos.

En otra mina de la Arboleda, llamada *Unión* una máquina cogió a otro obrero, destrozándole la pierna derecha y magullándole todo el cuerpo.

Lo mismo que el anterior, fué conducido al hospital de Gallarta, en donde se le prestaron los auxilios de la ciencia.

—Hace dos días se desarrolló un sangriento suceso en Lucena.

Dos personas de buena posición y muy conocidas en la localidad pasaron juntas el día en el cortijo de Alamillar.

Aunque entre ambas mediaban resentimientos por cuestiones de intereses, en todo el día ocurrió disgusto alguno.

Esto no obstante, al regresar a Lucena, uno de ellos llamado José Joaquín Vazquez, sacó de pronto un revolver y disparó un tiro contra el otro, de nombre Antonio Carbonell, y aplicándose él mismo el arma a la barbilla soltó un nuevo tiro.

Se produjo la muerte.

Antonio Carbonell quedó en grave estado.

—A bordo del *Princesa de Asturias*, surto en El Ferrol la brutal costumbre de la «novatada» ha ocasionado una desgracia.

A Vicente Pérez Gener, que acababa de ingresar, quisieron sus compañeros hacerle pagar la «novatada», y para reirse a su costa le amarraron en un potro y, bromeando, le derribaron violentamente.

El infeliz muchacho sufrió una conmoción cerebral, muriendo al poco rato.

A los bromistas se les instruye sumaria.

## ACADEMIA DE SANTO TOMÁS

Programa de la velada que ha de ce-

lebrar la Academia de Santo Tomás de Aquino en la noche del 7 de Marzo:

PRIMERA PARTE

1.º *Misa di Portici*, Ambre.

2.º *Caridad y filantropía*, trabajo original del académico numerario don Juan Sánchez González.

3.º *Poesía*, del académico honorario doctor don Arturo Núñez García.

4.º *La Esperanza*, solo de tener, Arnaudas.

5.º *Prodigios*, poesía del académico numerario don Ramón Fernández Campomar.

6.º *La Bohème*, Puccini.

7.º *Poesía*, del académico don Eulogio Villafañila.

8.º *Tu es Petrus*, Esclava.

SEGUNDA PARTE

1.º *Fantasia de la Favorita*, Donicetti.

2.º *Discurso* a cargo del profesor de la Facultad de Filosofía y Letras don Domingo Miral.

3.º *Dño de tenores*, Rossini.

4.º *Algunos puntos sobre la historia de Santo Tomás*, sátira por don José Pollo Benito.

5.º *La Tempestad*, Chapf.

6.º *Consejos a las mujeres*, trabajo de don José Sánchez Domingo.

7.º *Fantasia Puritani*, Bellini.

8.º *Soles viejos*, poesía original del académico honorario don José María Gabriel y Galán.

9.º *Oremus pro Pontifice*, Moriconi.

La parte de canto está encomendada a la capilla de la Santa Iglesia Basílica Catedral.

La velada comenzará a las seis y media en punto de la tarde.

## Instrucción primaria

Se ha recibido el título de maestro superior de don Amador Vicente Gómez.

Ha quedado abierto el pago de los haberes de Febrero, a los maestros de esta provincia.

Doña Isabel Martín, viuda de don Francisco Vicente Martín, maestro propietario que fué de la escuela pública de párvulos de Villarino de los Aires, ha solicitado la pensión correspondiente con cargo al Montepío de primera enseñanza.

Mañana se verificará el censo escolar en toda España, en cuyos trabajos intervienen los profesores de primera enseñanza en los principales datos.

Se han despachado por la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes, los nombramientos correspondientes al último concurso, donde pueden recogerlos los interesados para tomar posesión de sus nuevos destinos.

Don Baltasar Vicente Cuadrado, profesor jubilado de primera enseñanza, como propietario de la escuela pública de niños de Cabeza de Framontanos, ha incoado expediente de clasificación ante la Junta central de derechos pasivos del Magisterio de Instrucción primaria.

El origen de las primitivas razas de Italia es el mismo que el de Grecia; lo demuestra la lengua, la filología, la ciencia y la religión. Salieron del fondo del Oriente con la generación de emigrantes.

Existe entre los griegos y romanos gran afinidad que demuestra su igual origen, y sin embargo, la mancha que unos y otros dieron a su cultura no pudo ser más distinta y aun opuesta.

Con iguales procedimientos agrícolas e iguales reglas para medir y limitar los campos, la misma disposición en la casa, en el traje y en las armas primitivas, en el dominio de la cultura intelectual rige una ley distinta y completamente opuesta.

Los griegos son particularistas, los romanos unitaristas.

Los griegos sacrifican el interés general al individuo; su ideal es lo bello, después el bienestar. Los romanos sujetan al ciudadano con el temor al jefe del Estado, solo miran la utilidad, toda la vida la supeditan al provecho de la nación.

Los griegos dejan al niño correr desnudo y al pensamiento humano que vuela independiente aunque se extravíe. Los romanos cubren al niño de largos vestidos y al hombre solo se le permite trabajar en beneficio del Estado.

En Italia, el esclavo no tuvo derechos y la esclavitud tuvo el aspecto más repugnante e inhumano, más feroz y abyecto.

## Noticias locales

Mañana, a la hora de costumbre, dará su cuarta conferencia en la Normal de Maestros, el arquitecto señor Vargas, acerca de la Arquitectura romana (Sistema constructivo).

En el Sorteo celebrado anoche para dar al público el premio de 25 pesetas, que no pareció el día de Piñata, ha correspondido al número 304, pudiendo pasar a recoger citado premio la persona que presente este número al obrador de los señores Brizuela e Hijos hasta el domingo 8 del actual a las doce de la mañana.

Pasada dicha fecha se considera caducado el plazo.

Según noticias de Madrid, uno de los opositores que más se han distinguido en los ejercicios verificados para proveer las cátedras de Física vacantes en varios Institutos, ha sido nuestro compañero en la prensa don Mariano Domínguez Berrueta quien probablemente será propuesto por el tribunal en uno de los primeros lugares para las mencionadas plazas.

Hoy se ha recibido en el Rectorado un telegrama de la Universidad de Valencia, en el que se encarece al profesorado de la de Salamanca, la necesidad de enviar al ministro de Instrucción pública una solicitud, pidiendo sean puestas en práctica las conclusiones del Congreso universitario español, celebrado hace poco en la ciudad del Turia.

Ha sido denunciado a la Alcaldía, un individuo que se dedicaba esta mañana a embancar algunos estudiantes del Instituto, con el juego de bolos.

Le ha sido concedido el retiro con residencia en Salamanca y haber mensual de 157'50 pesetas, al primer teniente de Carabineros don Felipe Valero Casado.

En el Salón Variedades tendrá lugar, de tres a seis de la tarde, una ante-votación, por la que los republicanos de Salamanca, procederán a la designación de candidato a Cortes por el distrito de la capital.

Hoy terminan los ejercicios espirituales para señoras, en la Clerecía, que tan concurridos se han visto.

El Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una mujer, por realizar actos contrarios a la moral.

En el Arrabal del Puente armaron un escándalo mayúsculo, ayer tarde, dos individuos, teniendo que intervenir, para calmarlos, una pareja de guardias municipales.

Los Agentes de negocios señores C. de Castro y C. han trasladado sus oficinas a la calle de García Barrado (antes Rua), número 51, planta baja. 3-3

Ayer tarde fueron conducidos a la prevención, dos individuos, de oficio carreteros, por escandalizar fuertemente en la Plaza del Poeta Iglesias, y, además por infringir el reglamento de carruajes.

Venciendo en primero de Abril próximo el cupón número 6, de los títulos de 4 por 100 interior de la emisión de 1900, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general de la Deuda pública, ha acordado que desde el 10 del actual se reciban por la Delegación de Hacienda de Salamanca, sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del

En Grecia, dulcificando los hechos y la ley, reconocieron como legítimo el matrimonio con una esclava.

En Italia se educa la juventud en la casa, a puerta cerrada; en Grecia al propio tiempo que la cultura del espíritu, se busca el desarrollo físico, inventando la *Gimnasia* y la *Pedética*, las dos ciencias nacionales.

El romano es estéril en producciones artísticas y el griego es de una fecundidad asombrosa haciendo brotar aquel mundo de la poesía y de la escultura, pero el sentimiento de lo universal en lo particular, la abnegación voluntaria, el sacrificio personal y la creencia severa y firme en los dioses del país han sido cualidades de las cuales nació la verdadera riqueza y gloria del pueblo romano.

Por diferentes senderos ambos pueblos han llegado a ser inmortales en la Historia.

En la religión persisten las mismas diferencias. Entre el Panteón griego y el romano existe gran analogía; pero los griegos sienten tan vivas las fantásticas creaciones de su espíritu, que no tardan en ver en sus dioses figuras humanas, con todo el brillo y poder de las fuerzas naturales, sus dioses se casan y tienen hijos.

El romano, en medio de la naturaleza ve siempre lo universal y lo inmaterial; todos los acontecimientos de su vida tienen una deificación en su ritual, sus

4 por 100 interior y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia e Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliados en esta provincia.

Ha experimentado notable mejoría en la enfermedad que hizo temer por su vida, el primer teniente del Ejército, retirado, don Lucas G. Ruiz.

En la cárcel pública de esta ciudad existen en la actualidad, entre individuos cumplidos, sentenciados y arrestados, 78 presos.

Ayer a las cuatro de la tarde falleció, a los 31 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica, la señora doña María del Pilar García Iglesias, esposa del exmédico de la Beneficencia municipal, don Francisco Acedo San Matías.

Nos asociamos a la pena que embarga al afligido viudo y demás desconsolada familia de la finada.

Han contraído matrimonio la simpática señorita doña Aurora García Martín, hija del maestro de Monterrubio de la Sierra, don Ricardo García Labrador, y el capitán de la Reserva, avecinado en esta capital, don José Manuel García.

Les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Propuesto por unanimidad por el Claustro de la Facultad de Medicina de Valladolid, para la cátedra de Oftalmología, ha sido nombrado en virtud de real orden, profesor de dicha asignatura, nuestro distinguido paisano el doctor Horcajo, catedrático que viene siendo de Ginecología y Obstetricia.

La «Sacarina», el «Salol» y el «Acido salicílico» que contienen varios dentífricos son absolutamente nocivos al esmalte dentario. El *Licor del Polo* carece de sustancias tan perjudiciales y se compone solamente de vegetales, todos ellos completamente saludables y eficacísimos para los dientes y encías.

Hoy han sido desembarcados en la estación de esta ciudad, doscientos cerdos, de siete a doce meses, que conduce su dueño, de la provincia de Cáceres, al mercado del jueves próximo en Ledesma. Dicho ganado, de muy buena clase, se halla excelentemente criado.

Han sido declarados cesantes los inspectores del Gremio de Fabricantes de Fósforos en esta provincia, don Miguel Netto y Netto, don Domingo Vivé Salt, don Joaquín Montesino, don Eutiquio Gilbert Palssa, don Cornelio Garay Zuazubiscar, don Pedro Ignacio Arzné, don Tomás Jauregui Echevarría, don Pedro Isaac Albarelos, don Enrique Zaragüeta, don Juan del Castillo González y don Juan Folch y Aguiló.

En reunión celebrada esta tarde en el Palacio del Arzobispo, por los estudiantes de la Facultad de Medicina, han acordado éstos no volver a entrar en las clases en tanto no se les supriman las cátedras de especialidades creadas por real decreto de 30 de Septiembre último.

LUDEÑA, dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Plaza Mayor, 7, principal, Salamanca.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En Farmacias, caja tres pesetas por 3'50 el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid. p

dioses no se casan, no viven entre los mortales, no beben el néctar; y así lo demuestra la invención de la palabra *religio*.

Tal como el romano fué la arquitectura romana.

Más que como obra de arte debía ser de utilidad, sus edificios debían de ser primeramente por todo fuertes; luego ricos, suntuosos.

Primero, atender a su estructura, luego a su decoración.

Ambos elementos no marchaban al unísono, de aquí que despojado un edificio de su forma quedara útil aún.

Un edificio griego destruido en su aspecto quedaría arruinado; su edificio romano cargado de decoración, quitada ésta no lo destruye.

De aquí que sus formas tomadas más tarde por pueblos más pobres, que no contaban con esclavos griegos, al exornar esa misma arquitectura romana, engendrara toda otra nueva arquitectura, la primera que dió forma artística al arco y a la bóveda; la arquitectura romana.

*Historia del arte romano.* Tres períodos: la monarquía casi etrusca, la república, imitación griega, y el Imperio, gobierno propio del pueblo romano.

(Concluirá.)

## ARQUITECTURA ROMANA

El pueblo romano, inmortal en el libro de la Humanidad, fué un pueblo esencialmente guerrero, Rómulo era el caudillo de un pelotón de soldados que se guareció en mal construida fortaleza: la conquista fué el origen de sus inmensas posesiones; el rapto de las Sabinas entre el estruendo de las armas, el origen de la familia romana; las guerras inspiraron gran parte de su literatura, con ellas nacieron sus más preciadas instituciones, se llenó de divinidades su teología y de estatuas su Panteón, se escribieron sus leyes y se erigió la sociedad que de las orillas del Tiber se esparció por todos los ámbitos del mundo antiguo.

Virgilio, en la época más floreciente del arte romano, dice a sus compatriotas por boca de uno de sus personajes: «Otrós cincelan más delicadamente el bronce y dan vida al mármol; tú romano, sabe que tu destino es gobernar los pueblos.»

La arquitectura fué para el romano, lo que fué todo; un auxiliar para sus conquistas, un medio más de romanizar los

(1) Párrafos a que dió lectura el arquitecto señor Vargas, en su conferencia del sábado último en la Normal de Maestros.—N. de la R.

El moscatel LEON XIII de la marca Pedro DOMECQ de Jerez, ha conquistado un envidiable puesto en el mercado, lo mismo de España, que del Extranjero y América.

Fumad el PAPEL IGUAL, 10 y 15 cts.  
Depósito: Arco Santa María, 28  
MADRID

# por Telégrafo

(De nuestro corresponsal especial)

(VARIAS HORAS)

## EL DESCANSO DOMINICAL

El próximo día 15 celebrarán un mitin en esta corte los dependientes de comercio, para acordar las medidas que habrán de tomar con objeto de conseguir que sea un hecho el descanso dominical.

## CIERRE DE PUESTOS

También hoy han permanecido cerrados muchos puestos de la plaza de la Cebada, con motivo del asunto de las fianzas por los envases.

## DE PRESUPUESTOS

El proyecto del de Agricultura tiene un aumento de once millones de pesetas para obras públicas que se dividen en la siguiente forma: cuatro para obras hidráulicas, cuatro para las de puerto, dos para la conservación de carreteras y uno para el pago de atrasos.

Se han rectificado las cifras del presupuesto de Instrucción pública y resulta que en vez de disminución que se decía días pasados, hay aumento de 300.000 pesetas.

## MAS DE MARRUECOS

Telegrama oficial de Tánger, confirma la noticia de haber alcanzado el Sultán una gran victoria sobre los rebeldes.

Como trofeo de guerra han sido enviadas a Fez muchas cabezas de partidarios del Roghi.

## NO ADMITE

Por considerar las condiciones muy onerosas, ha sido rechazado por el Alcalde de esta corte, la proposición de un grupo de capitalistas franceses, de suscribir un empréstito municipal de 200 millones en oro, con un interés de 4 por 100 y amortizable en 55 años.

## CUERPO AUXILIAR DE MONTES

El ministro de Agricultura ha puesto hoy a la firma del Rey un decreto, creando un Cuerpo auxiliar de Montes,

## LA SALUD DEL PAPA

El Sumo Pontífice León XIII ha experimentado una ligera agravación bronquial.

## NUEVO INFANTE

La princesa de Asturias ha dado a luz un nuevo infante.

Mañana se le inscribirá con el nombre de Fernando María.

Madre é hijo continúan sin novedad.

## Bolsa de Madrid

4 por 100 interior, 78'00.  
Amortizable, 96'90.  
Acciones del Banco, 483'50.  
Tabacos, 424'50.  
Franco 24'05.  
Libras, 00'00.  
París: 4 por 100 exterior español, 92'25.

PALMA.

## Hallazgo de un cadáver

Al ir á hacer el cierre de nuestra segunda edición nos dicen que estando arando un mozo de labranza en una tierra próxima al paso-nivel del camino de Villamayor en la línea férrea de Salamanca, Frontera Portuguesa, ha sido descubierto un feto.

Con objeto de informar al público, uno de nuestros redactores se trasladó al lugar del suceso, donde ya se había personado el Juzgado, compuesto del digno juez de Instrucción señor Neve, del actuario señor M. Tordera y del médico de la Beneficencia municipal, don Ricardo Pettit y del que lo es de la Casa de Socorro don Juvenino Casado.

Dichos facultativos han declarado que no se trata de un feto, sino de un niño de todo tiempo y que llevaría enterrado unas 48 horas poco más ó menos.

El cadáver estaba envuelto en un mandil de cuadros á listas azules y encarnadas.

En el lugar de la ocurrencia vimos también al alcalde interino señor García Polo y al jefe de la guardia municipal.

La tierra donde fué hallado el cadáver es propiedad del rico labrador de la Puerta de Zamora don Angel Méndez.

El criado de éste que lo descubrió es un mozo de unos 25 años llamado Teodomiro Sánchez, el cual sin verle lo llevó enganchado á la reja unos siete metros.

El Juzgado continúa á la hora en que escribimos estas líneas, practicando las oportunas diligencias sumariales, en la casilla del guarda-vida.

El cadáver encontrado ha sido conducido al depósito judicial donde le será practicada la autopsia.

## Información mercantil

Valladolid 5.—Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes:

En el Arco 150 fanegas de trigo que se cotiza á 43 3/4 y 70 de centeno á 28 3/4.

En el Canal 500 fanegas de trigo que se cotiza á 43 1/2.

Medina del Campo 5.—Han entrado 100 fanegas de trigo que se cotiza á 43 1/4 reales.

Tendencia sostenida.

Barcelona 5.—Precios á que se cotiza el trigo:

De Duñas, á 43 y tres cuartillos.  
De Peñaranda á idem.  
De Tarifa á idem.  
De Cáceres á 42.  
De Rioseco á 43 y cuartillo.  
De Salamanca, á 43 y tres cuartillos; barbilla á 41 y cuartillo y 41 1/2; duro, de confianza, á 43; de segunda á 43 1/2.  
Han entrado 56 vagones de trigo y 1 de harina.  
Salamanca 6.—Trigo candeal á 42 1/2 reales fanega, idem barbilla á 40, idem rubión á 35, conteno á 27 cebada, á 24, algarrobas á 29, guisantes á 31 y albarjas, á 32.  
De Sigüenza á 43 1/2.

## Diario de avisos

### Registro civil

Movimiento de población en las últimas veinticuatro horas:

Defunciones: Angel Hernández Ledesma y María del Pilar García Iglesias.  
Nacimientos: Juan Francisco Hernández Frailo, Ana Isabel Casanueva, Casimiro Gil Caballero y Miguel Díaz Castellón.

### El tiempo

Despejado

He aquí las observaciones meteorológicas tomadas hoy á las nueve de la mañana:

Altura barométrica. . . . . 700'71 m.  
Temperatura máxima al sol . . . 22'0  
Id. á la sombra . . . . . 14'4  
Id. mínima. . . . . 1'0  
Id. á la hora de la observación. . . . . 7'4  
Dirección del viento, N.

## Pasatiempos

### UN CERO

—Mantengo cuatro hijitas y tres hijitas, y dos el matrimonio, nueve boquitas.  
¡Eche usted ropas, garbanzos y tocino, vinagre y sopas!  
—Conozco por mí prole que soy de hueso, y no gasto petaca por ser caneso, pues de soltero fumaba yo más brevas que un habanero.  
—Los años son cincuenta, las bocas nueve, y el negocio anda tanto que no se mueve.  
¡Bien con razón pueden decir no tengo ni inspiración!  
Sin embargo me escriben los candidatos, y leyendo sus cartas pase los ratos.

Y yo creo que en Salamanca nadie me conoce!  
—Si en el Censo soy uno del minuede, uno pongo debajo por sustraendo.  
Sacad la resta y hallaréis lo que quiero ser en la fiesta.  
—Nada valen mis versos, nada mi voto, y como nada valen aquí lo anoto.  
¡Siempre sincero, siento decir á ustedes que soy un cero!

ESE.

Solución á la CHARADA última:

NOTICIERO



—¡Ay, ay! Me ha hecho usted sangre.

—¡Chist! No grite. Si le oye el maestro, que también es sangrador, querrá cobrarle la sangría.

## Charada

(Dedicada á uno de La Guardia)

Aún tercera-primadós, mi queridísimo todo, y si vieras mi una-cuarta, quizás aun lleno de asombro exclamaras: «¡Dos primera los hombres jacarandosos.»

## Industria importante PRIVILEGIADA

de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general: Con un capital de 100 á 150 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos para la contestación, á don Nicolás Landaburu (Alava), Vitoria.



## LA ESTRELLA

Sociedad Anónima de Seguros

Capital 50 m:

Pesetas 10.000.000

Capital de reserva en garantía:

Ptas. 12.000.000

Adm. estraduros, Depositarios y Banqueros

Banco de Aragón,

Banco Estarlingo, de Industria y Comercio.

Banco de Gijón

Rentas vitícolas

Se. nros: In edias, Maritimo Valeres, Viza.

Sabidre or en - la provincia: Don Cándido Martín-z, I. Risco 88

## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

PARA ALUMNOS OFICIALES DE LAS FACULTADES É INSTITUTO DE SALAMANCA

Director Propietario: DON JOSE MAÑES CASAUX

Calles del Silencio núm. 1 y Tostado núm. 1

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso, á todo lo imaginable, según se ha visto en los exámenes de Junio, se ha situado en punto céntrico de la población y muy próxima á la Facultad é Instituto; además consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias áreas distribuidas entre las de casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas á este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Ciencias, Letras, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto é Facultad.

El 15 de Enero próximo rán principio las clases de repaso para los egresados del grado de Bachiller que hasta énto obtuvieron el curso pasado—Ho ari á más os.

Proposición especial para la próxima convocatoria de Interventores de I. E. tales en la explotación de ferrocarriles

Se admiten internos medio pensionistas y externos.

Allí se obtiene verdad, sana, abundante y nutritiva como la tian acreditada este Cen 10

Pré:ia autorización se formalizan toda clase de mariculis en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

Imprenta del NOTICIERO SALMANTINO, Pérez Pujol, 10 y Zamora, 11.

# PROBAD EL LICORORO DE HENRI GARNIER Y COMPAÑIA

180

EL CAPITAN SATANAS

FOLLETIN DEL NOTICIERO 177

que la mia es suficiente ancha para poderla utilizar.

—Perfectamente—dijo Castilian, —V. mos, señores.

Había detrás de la sala un patinillo, cuyo piso sólido y unido ofrecía un terreno conveniente para el desafío.

Allí fué donde se detuvieron, juzgando prudentemente los interesados que no hacía falta alguna que el publico se apercebiera de lo que iba a pasar y no provocar abiertamente los efectos.

Estaban colocó en el suelo la linterna encendida la lado de la capa, y dirigiéndose á Castilian, dijo:

—Esta vez, caballero, os tenéis que resignar, á pesar de vuestros principios, á jugar conmigo un golpe de dados.

La suerte decidirá entre nosotros quién debe escoger sus medios de defensa.

—La partida vale la pena de que yo modifique mis opiniones. ¿Dónde están los dados?

—Vedlos. Tirad vos primero.

Sulpicio tomó el cubilete, agitó un instante los dados y los lanzó sobre el suelo, en el cono de luz proyectado por la linterna.

—¡Seis y dos!—anunció después de inclinarse para ver los dados.

—¡Buen punto! dijo Esteban recogidoslos á su vez.

—¡Cuatro y seis!—añadió después de haber jugado.—Os gano por dos, caballero, y voy á elegir.

Diciendo esto tomó la linterna, después de sacar la espada.

—Castilian cogió la capa y se la arrolló al brazo izquierdo,

XIX

Sulpicio acababa de escapar de un gran peligro; no iba á tardar en caer en otro.

Mientras que se retiraba con los dos oficiales que le habían asistido, Ben-Joel y Rinaldo se habían concertado y un nuevo plan acababa de surgir en su imaginación.

Volieron al albergue, donde encontraron á Castilian, cenando en compañía de sus segundos.

—Caballero,—le dijo obsequiosamente Rinaldo lo que acaba de ocurrir no pue le alterar de ningún modo la buena armonía que reinaba entre nosotros esta misma mañana.

No conocíamos á vuestro adversario más que por haberlo encontrado en el camino, y confesamos voluntariamente que no tenía ninguna razón para ultrajaros de una manera tan imprevista.

Estaba embriagado, sin duda, y ese momento de olvido le ha costado bastante caro para que le conservéis rencor alguno.

Hacednos la merced de no guardárnoslo tampoco á nosotros, y puesto que estamos reunidos, permitid que estrechemos nuestro conocimiento.

Antes de responder, el pasante examinó muy despacio á su interlocutor, y una vaga reminiscencia despertó de nuevo sus sospechas.

Rinaldo estaba muy bien metamorfoseado pa-

## ANUNCIOS TELEGRAFICOS

Treinta inserciones consecutivas del mismo anuncio compuesto de quince palabras, 6 pesetas. Cada palabra más, 50 cts.—Quince inserciones de quince palabras, 4'00 pts. Cada palabra más, 35 cts.—Ocho inserciones de quince palabras, 2'50.—Cada palabra más, 20 cts.—Quince palabras, no llegando á ocho inserciones seguidas, á 50 cts. cada inserción. Cada palabra más, 6'10.

PEDIR en las buenas farmacias el Jarabe Yod-Tánico Rodríguez, remedio infalible contra la anemia.

Maculet Fundición de hierros y Construcción de Máquinas. Casa fundada en 1858. San Francisco, 13, Salamanca.

Partos. JULIANA DOMÍNGUEZ, profesora. Consulta diaria, gabinetes reservados. Plazuela de San Justo, número 5, 2.ª.

La Salud Vaquería Holandesa, leche pura á 40 céntimos litro. DESPACHOS: Zamora, 15 y Rua, 70.

Peramato GRAN BAZAR. Aparatos de luz, calefacción, porcelanas, chinas, cristalería. Zamora, 4.

En LA Peluquería de Melquiades Estévez se hacen servicios esmerados y hay gran sustido en crepes, añadidos y postizos de señoras. Plaza Mayor, 2.

Se vende un escritorio, estantería y mostrador para tienda, idem para trastienda. Razón, Prior, 18. 80—d—1432

